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连日来已连续两次在京津冀及周边地区出现
的重污染天气，华北平原上的大小燃煤企业，如何
履行自己应当承担的环保责任，也就成了这片区
域当下的空气质量能否尽快改善的关键。

据记者了解，近年来持续不断的政策、标准及
舆论的压力，已经让山东的大型热电企业，耗资数
亿元实现了超低排放升级改造。反观那些实力不
足的小热电企业或企业自备电厂，在环保与经济
的夹缝中，求生的希望已越来越渺茫。

12月3日，德州市一家小型热电企业院内竖着一
根崭新的烟囱，大量白色烟气从烟囱口喷涌而出。这
是华北及华东的大多数城市，进入冬季后出现的典型
画面，也是这些城市的市民质疑最多的地方。

记者跟随山东省环境监测中心站工作人员，
爬上了这根烟囱60米高度处留下的检测口。仪器
显示，该企业排放主要污染物的浓度并不超标。

“这是一条临时烟道。”企业负责人告诉记者，近
年来，因为排放多次超标，他们已被环保部门连续处
罚多次。为了解决环保方面的问题，以换来继续生存
的可能，他们在2015年投资2000多万元进行了超低排
放改造。

不过就在今年3月山东省环境监察总队展开的独
立调查期间，该企业又一次被发现超标排放，“这也说
明当时我们做的一期改造工程效果不理想”，上述负
责人介绍说，他们随即找回施工单位，重新建设。

在记者到达
该企业时，二级脱
硫塔已经建设完
成，只是尚未接入
不远处那根近百
米 高 的 烟 道 。此
外，该企业内部可
实时监测、控制各
环节污染物数据
及排放的DC S系
统，也正在建设过
程中。

面对山东省
环境监察总队的
再次检查，该企业
负责人找出了所
有与该项目相关
的材料，可监察人
员发现，其中仍缺
少部分需报批的
手续。

“从2014年10月
份开始，山东启动
了环保违规建设项
目的清理整顿工
作。”上述监察人员
表示，按相关工作
方案，山东将这些

违规建设项目分淘汰、规范和完善三类进行整改，要
求在2016年底前完成整改。上述热电企业，正是在“完
善”类整改范畴。

“完成了今年的供暖任务，我们就得着手准备
关停了。”在聊城一家企业自备热电厂，相关负责
人带着一丝不甘说出这句话。尽管该企业除了设
备检修等时间之外，均能实现达标排放，可在近几
年“上大压小”的计划中，已没有了存在的必要性。

“山东的地方性排放标准近几年不断加严，没
有能力实现达标的企业就只有淘汰关停这条路
了。”在近日的采访中，有基层环保部门工作人员
告诉记者，以火电厂的二氧化硫排放浓度标准为
例，从800mg/m3逐渐降到现在的100mg/m3，再到目
前提出的超低排放，每一次标准的提高，对不少热
电企业而言都意味着千万元级别的投入。

“投资建脱硫和脱硝设备，再投资建除尘设
备，现在又面临超低排放改造，环保投入加起来已
经有上亿元。”有小热电企业负责人向记者反映，
他们听说又有大型热电企业正在实践近零排放，
这样的节奏已经让他们再难投入跟进。

对小热电来说，还有一个坏消息。于2015年陆
续开工建设的“外电入鲁”特高压交直流输电通
道，目前已经取得较大进展。按相关规划，山东计
划到2020年建成“五条交流两条直流”的外电入鲁
输电格局，接受外电能力达到2500万千瓦，占全省
年用电量近1/3。届时，山东每年也将因此少消耗
标准煤6000万吨。

“到时候山东每个城市，只留着几家大型的、
符合超低排放要求的热电厂就够了。”专业人士告
诉记者，对那些小热电厂和企业自备热电厂而言，
这将真正意味着他们历史使命终结了。
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一家热电企业为改造新建的
脱硫塔和烟囱。 刘德峰 摄

。

互联网仍是最大正能

量，关键看怎么理解

“平心而论，互联网之于当下中
国，仍是一个最大的正能量！关键看
你怎么理解。”朱云成是山东皓宇橡
胶有限公司董事长，有35年的轮胎
行业从业经验。今年5月，他创办的
全国首家轮胎行业电商垂直交易平
台——— 胎大王正式启动上线。这一
年，他60岁。

这个已到退休年龄的企业家为
何在这个年纪，选择与年龄极不合
拍的互联网领域？他又是如何理解
互联网＋的？

谈起互联网＋，朱云成说，“互
联网＋本质上就是让价格透明了,
所以导致代理商无钱可赚，那他自
然不会代理你的轮胎，许多企业对
网络销售持观望态度，就是担心如
果没有代理商代理，短时间内自身
无法承受销量的下滑。”

“但是，现在轮胎业面临低端产
能过剩、同质化竞争严重、没有知名
品牌的内忧，同时还有国外技术贸
易壁垒的外困，如果中间环节还要
承受代理商30%—40%的费用，价格
也很难有竞争优势了。所以现实情
况倒逼我们要将轮胎销售搬上网
络，实现弯道超车。”朱云成说。

对此，济南聪聪营销策划中心
总经理韩俊杰表示认同，“电子商务
实现了价格透明，透明导致竞争，竞
争的结果是大鱼吃小鱼。所以电商
要做品牌化才有竞争力，这样，电子
商务就把价格竞争引向了品质竞
争。”

产业互联网实现定制

化生产，“母鸡”生出更多

“蛋”

对于中小企业互联网＋的创
新，定陶县中小企业服务中心主任
孔庆东在实践中摸索出一条路子。
他认为，互联网思维就是平台思维
和平台模式。利用平台整合，把打工
者变成老板，将整个产业链进行切
割分块。

孔庆东把互联网分为三个层
次：1 . 0，互联网是一种“连接”的技
术工具，带来了行业层面的高速发
展，此之谓互联网行业；2 . 0，互联网
是一种通用的先进方法论，带来了
产业层面的转型升级，此之谓产业
互联网；3 . 0，互联网是一种新商业

文明的价值观，推动了透明、分享的
社会大变革，此之谓社会互联网。

“现在，中国互联网经历了1 . 0
的沸腾十五年，开始走向2 . 0，也就是
这两年红得发紫的互联网思维、互联
网+。”孔庆东如此描述对互联网＋的
理解。

“我们现在就是利用互联网进
行我们产业的转型升级。我们服务
中心由菏泽三垒塑业科技有限公司
承建运营，三垒塑业现在的模式就
是一种互联网模式，将生产线切割
分块，每个部分根据客户需求做定
制化产品，最后通过互联网打包。比
如我需要购买设备或者改造升级，
我直接让设备生产商过来投资，我
的产量跟他的利润挂钩。一套50万
元的设备，他一年拿回去18%到20%
的收益，他能不愿意吗？”孔庆东介
绍，通过产业链的切割划分，解决了

单打独斗式的创业中的资金紧缺、
项目难寻、市场难开发等问题，目前
从三垒塑业母体上孵化出来的企业
已经达到16家。

泰安影响力电子商务有限公司
也是一家孵化创业公司的平台型企
业，董事长李会指出了目前电子商
务产业园存在的一些问题，“现在各
地的产业园，很多都沦为了电商地
产，主要是电商的培训，没有统一的
规范和标准，学员如何毕业也没有
考核标准，导致学员很难留住，这样
的话，平台可能不但没有起作用，反
而可能产生反作用。”

互联网+不是颠覆，而

是融合，最终还是会回归到

商业的本质，生产效率的提

升

谈到互联网＋，山东地牛网电
子商务有限公司创始人、董事长任
司永滔滔不绝，“互联网带给我们什
么？一是传播，二是透明。说到底，这
些都是要回归到产品本身，这也是
商业的本质。我们是做农副产品食
品安全的，基于物联网我们建立了
可以信息化追溯的电商平台。就是
采取二维码追踪、数据展示平台等
形式，让消费者看到食品生产的过
程，让食品的品质透明。这才是互联
网带给老百姓的意义。”目前，已有
100多家企业跟地牛网建立了合作
关系。

朱云成也认为，互联网是为了
让产品透明，而透明的前提是要做
好产品质量。这点也得到了山东家
用电器行业协会会长曹海奎的认
同，“那些转型成功、掌握了互联网
的工具、方法论和价值观的传统企
业，正在爆发出勃勃的生命力，譬如
华为卖手机已经超过互联网思维的
代表小米，海尔十几万人也已经转
型成功。这说明了什么？”

曹海奎接着阐释，“我想，最后
的推动力一定还是来自于生产效率
提升的变革，来自于对优质产品的
坚持和回归，包括零售模式从过去
的小商品市场到超市到连锁店到今
天的电商，所有背后的推动力都是
来自于供应链成本的下降和效率的
提升。”

最后，省中小企业局副处长王
功永总结道，“这就对了，这才是互
联网+的本质。互联网+不是颠覆，而
是融合，最终还是会回归到商业的
本质，生产效率的提升。”

华为卖手机已经超过互联网思维的代表小米，
海尔十几万人也已经转型成功。这说明了什么?

如今上至《新闻
联播》，下至土老板，
互联网思维红得发
紫。用互联网的技术、
思想和方式，去改造
乃至重构一切行业，
成为中国经济最大的
亮点，用互联网思维
卖手机、农产品、煎
饼、情趣用品……

近日，在2015山
东中小企业互联网
+创新发展高峰论
坛上，互联网＋的
话题也成了与会老
板的热门话题。这
些BOSS们发现，当
互联网的连接红利
下降之后，最终还
是会回归到商业的
本质，生产效率的
提升。

本报记者 张鹏飞

▲皓宇橡胶董事长朱云成60岁触网，创办全国首家轮胎行业电商垂直交易
平台胎大王。他认为互联网+的本质是让价格透明，而透明的前提是要做好产
品质量，还是要回归制造业。

外电入鲁后，只留着几家大型
的、符合超低排放要求的热电厂就
够了。对那些小热电厂和企业自备
热电厂而言，这将真正意味着他们
的历史使命终结了。
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